



**Mi Universidad**

**Ensayo**

*Damaris Yamileth Espinosa Albores*

*Parcial I*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer Semestre Grupo C*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de septiembre de 2023*

La antropología médica, es la subdisciplina que entiende la salud en el ámbito de la cultura, frente al cual cada comunidad humana ha debido desarrollar una respuesta específica, lo que le otorga suficiente variabilidad. Estudia las dimensiones psicológicas, sociales, culturales y biológicas, estas nos ayudan a determinar el modo en que las personas captan y viven la salud y los problemas de salud. Toma en cuenta la evolución de la especie humana, la diversidad étnica, la diversidad cultural, las costumbres sociales y las creencias, pero también toma en cuenta las sociedades originarias y antiguas como las presentes. Es la subdisciplina que entiende a la salud en el ámbito de la cultura. Para que pudiéramos saber esto tubo una historia de la medicina y de la antropología, se han realizado investigaciones en la historia de la medicina, por qué incluirla en los estudiantes de medicina, de cómo se ha conceptualizado la enfermedad y las practicas medicas los conceptos de esto nos permite la construcción de una identidad.

Hay grupos sociales, personas y familiares e incluso médicos que aun usan practicas tradicionales para la curación de enfermedades de los antepasados y es valido por que es parte de la medicina tradicional, la medicina tradicional, confirma la presencia de ciertas enfermedades en la época prehispánica, en la forma de conceptualizarlas y relacionarlas con el poder sobre natural de las practicas medicas esto es la investigación histórica lo relacionaban con poderes sobre naturales porque ellos creían que algunas enfermedades se debían a los dioses, por ejemplo, las enfermedades por retención de líquidos era por las manifestaciones de el dios de el agua. Hay representaciones de las enfermedades estas son, de acuerdo con la representación social de la enfermedad y de la investigación social, esta ayuda a dimensionar las enfermedades.

Es importante incluir la antropología en las escuelas de medicina por que como bien nos ha explicado el doctor Sergio y hemos leído esto nos ayuda a tener un enfoque cultural, la antropología va a hacer un papel donde va a dar a conocer los cambios, evoluciones, la importancia de la medicina con las personas y como cada factor hace un papel muy importante en la cultura de los demás, es muy importante para los estudiantes de medicina saber que cada cultura posee distintas creencias, estilos de vida y formas en las que van a tratar de sanar las enfermedades mediante lo que saben o conocen. La antropología se aplica en conceptos y practicas a la interpretación y al proceso de cambios de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina, es importante saber la historia de la antropología esta es fundada por algunos autores que son “Eduardo Tylor”, “Francisco Boas”,

“Marcelo Mouss”, “Ernesto de Martilo” Y “Manuel Gampio” estos fueron los dictan la forma de ver la antropología.

La antropología estudia la concepción mágica-religiosa de la medicina en la América prehispanica esta puede verse en la cosmovisión mágica religiosa que en la actualidad los pueblos originarios, se quedaron en esas tierras y estos han subsistido, estos mantienen el fenómeno de la enfermedad y sus costumbres terapéuticas, en la concepción mágica-religiosa de la medicina en la América prehispanica entran la cultura andina esta esta relacionada con la naturaleza de esta nació su concepción de la metafísica. Fueron los elementos tierra, agua, fuego y aire lo que inspiro este pensamiento, también está el mundo ideológico que este se expresaba a través de mitos y creencias, estos aun siguen en la actualidad en la América rural contemporánea; esto nos enseña su gran fuerza en la América. La teología prehispanica esta era panteísta y politeísta, panteísta es a través de la naturaleza y politeísta es la creencia en muchos dioses, esta asumía la espiritualidad del medio natural y vinculaban los cataclismos o desastres naturales y las enfermedades con el poder de sus apus. Cada cultura tiene sus propias formas de creer sobre las enfermedades como los mayas ellos su organización era representada por cinco arboles sagrados y estas tenían conexión al cielo y la tierra, los dioses portaban ofrendas especificas que mostraban que mostraban el orden de la creación del mundo como el pescado para ellos era el mundo acuático, un ciervo la tierra, una flor el fuego, un pavo era el cielo y una mazorca de maíz los seres humanos.

Pero aparte de las creencias de los dioses y de los mitos, estaban los shamanes y curanderos estos en todas las culturas humanas han existido personas con aptitudes para interpretar sueños y profecías, para estos shamanes y curanderos es importante conocer la naturaleza de las plantas y observar el desplazamiento de los astros; estas sabidurías se transmitían ancestralmente. Pero no solo la antropología estudia al hombre si no también otras ciencias como lo son la medicina , la psicología, la pedagogía, la biología entre otras ciencias solo que la antropología se centra en el ámbito cultural, para entender a la diversidad de culturas

Como ya vimos las distintas formas de ver los sucesos de los antepasados, las culturas y creencias y esto es algo muy importante para los que estamos en una formación medica para, nosotros poder comprender al ser humano como una unidad o persona compleja y multidimensional para esto se requiere una visión holística, el poder entender a todos y todas las personas con sus distintas formas de creer y sus diferentes culturas siendo esto una base

fundamental por que ayuda a no por pensar o tener una cultura distinta, sentirte superior a las personas que llegan buscando de la ayuda de un medico, esta formación te ayuda a comprender las diferentes culturas desde nuestros antepasados hasta las nuevas que se han ido creando

## Bibliografía

1. Espinosa Larrañaga F.. (2009). Historia, antropología y medicina. Medigraphic. Consultado el 18 de febrero de 2024. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Gonzalo Aguirre B.. (1995). Nace la antropología médica. Users. Consultado el 24 de febrero de 2024. [file:///Users/alexis\\_albores/Downloads/Nace%20la%20Antropologi%CC%81a.pdf](file:///Users/alexis_albores/Downloads/Nace%20la%20Antropologi%CC%81a.pdf)
3. Frisancho Velarde Ó. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América prehispánica. Scielo. Consultado el 3 de marzo de 2024. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Querts Méndez O., Orozco Hechavarría CO., Montoya Rivera CJ, Beltrán Moret IM., Caballero Herrera MY. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Scielo. Consultado el 10 de marzo de 2024. [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1029-30192013001000014](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014)